

**LA SEÑORA**  
**D. Calixta Montero Gómez**  
Viuda de Mezquida  
**HA FALLECIDO EL DIA 4 DE ABRIL DE 1916**  
A LA EDAD DE 84 AÑOS  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
**R. I. P.**

Sus hijos doña Inocencia Mezquida, don José María Mezquida (procurador de los Tribunales); hijos políticos don Manuel Fernández y doña Carmen Munguía Pierrugues; primos y demás parientes,  
Ruegan a sus amistades tengan la caridad de encomendarla a Dios en sus oraciones y asistan a los funerales, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán hoy, a las diez y media de la mañana, en la parroquia del Santísimo Cristo, y a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy a las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Cádiz, número 5, al sitio de costumbre; por cuyos favores les vivirán eternamente agradecidos.  
La misa de alma se celebrará hoy, a las ocho de la mañana, en la parroquia del Santísimo Cristo.  
Santander 5 de abril de 1916.  
El excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

Funeraria de C. San Martín, Alameda Primera, 22; Tel. 481.—Servicio permanente

### Candidatura conservadora

Para diputado a Cortes

## JUAN J. RUANO DE LA SOTA

### SANTORAL

Día 5.—Miércoles.—San Vicente Ferrer, bogado de los dolores de cabeza, patrón de Valencia, San Zenón y Santos Emilia e Irene.  
Día 6.—Jueves.—San Celestino, San Guiltiermo, San Marcelino y San Urbano.

### José Palacio

Módulo-olujano  
Vías urinarias, enfermedades de la mujer  
CIRUJIA GENERAL  
Inyecciones del 606 y sus derivados  
Consulta de once y media a una, todos los días, excepto los domingos.  
Calle de Burgos, 1, segundo

### CARLOS M. CONACHY

DENTISTA  
CALLE DE CASTELAR, NUMERO 4.

### MONTAÑESES ILUSTRES

### Don Leonardo Torres Quevedo

En la prestigiosa revista madrileña "Vida Económica" hemos leído un extenso artículo hablando de uno de nuestros paisanos de quienes puede más legítimamente enorgullirse la Montaña.

Torres Quevedo.—Su obra, se titula el artículo que con gusto reproducimos íntegro si las distintas exigencias de una publicación diaria lo permitieran; pero no resistimos a la tentación de copiar algunos párrafos: "Ese que veis ahí—dice el artículo—hombre maduro, montañés de rancia estirpe, como pregonan sus apellidos, que bien pudiera—cuando de los famosos Terceros era gloria el Alférez Santillana su paisano—lucir los guerreros arneses con brío en su estatura aventajada, es uno de aquellos pacíficos, hombres de cerebro formidable, consagrados de siempre a perseguir y conquistar la luz del saber que se oculta con obstinación en los negros abismos de lo ignoto; es don Leonardo Torres y Quevedo, quien por sobrepasar la talla de un pueblo no pertenece a su región ni a España, sino que es honor de las naciones todas...

A los que lo sabéis, salve.

Es para los que no le conocen; para los que tal vez se lamentan de que en España no brillen hombres extraordinarios, y que quizá sienten flojo el pulso del patriotismo, para quienes se escriben estos renglones con propósito de divulgación de una figura que por sus inventos rayanos en el prodigio, se yergue, con honra de su Patria, en las cumbres que corresponden a las glorias de la Humanidad.

Describe después algunos de los maravillosos inventos del señor Torres Quevedo, quien dijo y probó que:

"Se puede concebir para un automóvil la posibilidad teórica de determinarse a obrar en un momento dado, pesando las circunstancias que debe tener en consideración para efectuar el trabajo que se le encomienda. Igualmente cabe concebir un automóvil que opere con una finalidad; que realice una serie de operaciones con el propósito de conseguir un fin determinado."

Y bien probadas quedaron estas afirmaciones con el "Automata ajedrecista", de que tanto se ha hablado; pero cuya descripción produce siempre el mismo asombro:

Es un automata dotado de sentidos, de miembros, de discernimiento y de energía: una "máquina pensante" Juega un final de partida con rey y torre blancas contra rey negro, dando mate. Al hacer el contrario una jugada, el automata realiza todas estas operaciones:

Primera. Examina si la jugada se ajusta a las reglas del juego.  
Segunda. Si no se ajusta, enciende una lámpara para advertirlo, y si el contrario se equivoca tres veces du-

traer segundas nupcias hizo creer que al hecho había ocurrido en la forma relatada ayer, y cuya versión circulaba como la exacta en Torreavega.

Sin embargo, no aparecía muy claro lo ocurrido y ayer tratamos de adquirir nuevos detalles para informar a nuestros lectores.

### Cómo ocurrió el hecho

El domingo último, poco después de las ocho y media de la noche, un muchacho llamado José Higuera Mediavilla, que marchaba por la carretera cerca de Pie de Concha, encontró a su convecino, Antonio Tagle Liano (a) "Moren".

Sin que mediara entre ambos ninguna palabra, Tagle dió una bofetada al muchacho.

Estó sorprendido, le preguntó por qué le había pegado, contestándole el otro que se había equivocado, pues pensaba que era otro.

La escena fué presenciada por varios vecinos que dieron aviso a Constantino Higuera, hermano del agraciado, el cual, en compañía de Miguel Cayón y Antonio Sáinz, que se hallaban con él, se dirigió rápidamente a la carretera.

Tagle, el verlos, echó a correr y Constantino le gritó:

—No pegues a chiquillos, Pégame a mí.

Entonces el otro se volvió haciendo con un revólver dos disparos, el segundo de los cuales hirió a Antonio Sáinz, de 30 años, soltero, que se hallaba a unos diez metros de distancia.

El desgraciado quedó muerto en el acto.

Al practicar la autopsia del cadáver se vió que la bala había entrado por la parte superior de la región esternal, atravesando el pulmón izquierdo.

### LA LOCA

(CUENTO)

I

Decididamente, eran aquellos tiempos de democracia. Unos años antes, aquella novalesca hoda de Aurea Camposanto, hija de los nobles marqueses de Camposanto y vizcondes de Alberca con Rafaeliyo, el hijo de la señora Antonia la mondonguera y de Perico el esquilador, hubiera producido un terremoto en todas las esferas sociales. Ahora se hablaba de ello, los periódicos lo dedicaban largas columnas, pero ninguno se incomodaba, ni protestaba nadie. Es más, muchos almirados cronistas saludaban la hoda como un símbolo de las nuevas ideas, del derumbamiento de los viejos prejuicios, de no sabemos cuantas entelequias sociológicas, más.

Bodas de estas desiguales ha habido muchas en la literatura novelesca. Pero siempre ha sido con oposición de los padres y de la familia de la parte que representa la alcurnia. Aquí no; Rafaeliyo fué acogido desde el primer momento con simpatía y júbilo en el blasonado palacio de Camposanto. Todas las puertas se le abrieron y fueron los padres y hermanos de Aurea los que más influyeron en su ánimo para que aceptase en enlace.

Bueno es advertir que Rafaeliyo era una de las celebridades nacionales de la época. Figuraba entre el par de fenomenos que se disputaban la hegemonía del toreo en todas las plazas de España. Ganaba el dinero a borbotones y a los 25 años era uno de los primeros accionistas del Banco de España, y el más rico propietario de Andalucía y Extremadura. Era joven, fuerte, y aun le quedaban muchos años de carrera y mucho dinero por ganar.

La casa de los Camposanto, aunque rica y fastuosa, estaba en decadencia desde hacía mucho tiempo. Bajaba por un plano inclinado y era preciso poner una fuerte cuña a aquel descenso. Esta cuña era aquel hijo del pueblo cargado de oro y en el pináculo de una fama plebea.

Aurea al principio se había resistido a aceptarle. El orgullo de la estirpe, muerto en todos los de su sangre, se sublemba en ella.

Rafaeliyo la había conocido en su tienda en la ganadería de sus padres, ganadería sobre la que pesaban tres hipotecas. A sus primeras galanterías respondió con un frío desdén. Después un día Ludovico, el hermano mayor, gran amigo de toreros, danzantes y escritores bohemios había presentado a Rafaeliyo en su casa. Aquellas amistades sentaban muy bien. Eran el último "cachet" de la distinción.

A fuerza de insistencias y asiduidades Aurea se rindió. Y la boda se celebró un hermoso día de marzo con un fausto regio. Fué un día de animación y de curiosidad en Madrid. Todos los fotógrafos de todos los novios a la salida de San Jerónimo. La gente de los clásicos barrios de la Inclusa y del Hospicio aclamó al fenómeno, embudo en un frac y constelada la blanca pechera de piedras preciosas, y a la novia, figura extraordinaria que sin descender de las cumbres de la sociedad, tendía su mano blanca aristocrática, para que asido a ella subiese a su lado un hijo del arroyo...

II

Poco después de la luna de miel empezaron los disgustos en el matrimonio. Era imposible fundir aquellas dos sangres ni que congeniasen caracteres tan opuestos. Ni la delicadeza ni la educación se improvisan, y aun trataba de acortiar las marañas enormes del matador de toros hacían sangre.

Aurea, hubiera querido vivir retirada en una discreta penumbra, consagrada por entero al hogar. Se sentía humillada y aceptaba su humillación como un deber. Pero su pudor se resistía a exhibir aquella humillación ostentosa.

Su marido por el contrario, estaba benéfico como un pavo de Navidad. Quería lucir a la primogenita de Camposanto como se luce un alfiler de perlas en la corbata. La pasó ostentosa, mente por Andalucía, entre la chusma de la que había formado parte en su mocedad. En la feria de Sevilla, después de su viaje de bodas por el Extranjero, "había dado el golpe", según contaba luego a sus amigos de Madrid.

Aurea, resignada se sometía a todas estas pueriles vanidades del fenómeno,

su inspiración y haciéndonos paladear las mieles de su ingenio. Hoy es una señora, esposa de un joven artista y artista ella también, la que inaugura otra exposición de obras pictóricas por todos conceptos notabilísima. Nos referimos a doña Pilar Bermejo de Espinosa.

El matrimonio Espinosa pensaba haber expuesto sus obras simultáneamente. Pero insuficiencias del local, hicieron que él, el brillante y admirado Angel Espinosa, aplazase su exhibición. Y son las obras de su señora exclusivamente las que hoy podrá juzgar nuestro público.

Ayer tuvimos nosotros ocasión de verlas. Se estaban dando los últimos toques a la instalación. Por eso podemos anticipar nuestro juicio. Se trata de obras que pueden colocar el nombre de su autora a una altura envidiable.

La distinguida artista es un caso de vocación artística poco frecuente en la prosaica vida actual. De una vastísima cultura, de una laboriosidad sin ejemplo, ha consagrado las felices horas de su juventud a pintar. Los grandes museos le son familiares. En el del Prado ha realizado una ciclópea labor de copista. Ante los inmortales lienzos de los grandes maestros se ha pasado días y meses en éxtasis, como ante un altar. Sobre todo Velázquez, el inmenso Velázquez, ha ejercido sobre su refinado espíritu una influencia vigorosa. Las mejores de las obras que presenta son copias del autor de "Los bebedores". Copias geniales, maravillosas, que tienen el mérito de los lienzos originales.

Aunque parezca una paradoja, afirmamos que las copias del Museo del Prado que presenta doña Pilar Bermejo de Espinosa, acusan una personalidad propia y un temperamento artístico original. Hay muchas maneras de copiar, siendo la general esa que nos da una sensación de impersonalismo y de anulación, sin que en momento alguno imponga su sello la mano del copista.

No son estas las copias de la joven señora de Espinosa. Apesar de la impecable fidelidad del traslado, hay en sus cuadros algo que denota un sentimiento propio y un procedimiento original. Sus "Bebedores" son los mismos bebedores de Velázquez, pero al mismo tiempo acusan el vigoroso trazo de la mano que los copió. No sabemos si nuestros lectores nos entenderán. En todo caso, con ver la exposición hasta y los mismos lienzos les dirán lo que nosotros no sabemos decir.

La mayor parte de las copias son de Velázquez y de Goya. El famoso "Cristo de los dolores", el príncipe Baltasar Carlos, figuras de "Las Meninas", etcétera, etc.

También hay el Niño Jesús, de Murillo, un retrato de Vandyck, un fraile de Ribera, y un caballero de cabeza ovalada y cuerpo alargado del misterioso y complicado Greco.

No son sólo copias el trabajo artístico que presenta la notable pintora. Hay una sección de lienzos originales, dignos también de atención y estima. Algunos retratos, entre ellos uno de un chiquello, que es una maravilla de gracia y expresión. Unos bodegones académicos, esmeradamente cuidados, tanto en el color como en la composición, un par de muchachos napolitanos que constituyen un alarde de poltronería y otros apuntes de diversos géneros, todos interesantes, sugestivos, perfectos.

La exposición de la señora de Espinosa llamará seguramente la atención del público y por el Ateneo desfilarán todos los que en Santander comulgan en el culto del Arte.

A esta exposición seguirá la de Angel Espinosa, que también acudirá en unión de sus amigos Alvear, San Román y Larraya a la del Salón de Arte Moderno, de Madrid, de que ayer hablamos.

Conocido es ya del público Angel Espinosa y estos nuevos alardes de su fecundidad y de su mérito servirán para confirmar el favorable juicio de la crítica y de los aficionados.

Saludamos estas exposiciones como un signo indudable del despertar artístico de la Montaña. Hay una juventud briosa que trabaja y sueña. Y se ha obrado el milagro de ir creando un público a quien interesan estas cosas, más que los molinetes de Belmonte.

En gran parte se debe esto al Ateneo, que solo, sin apoyo oficial ninguno, está llevando a cabo una admirable labor, que ha empezado a dar ya óptimos frutos.

Pick.

en aquel momento pasaba por la máquina se había quitado la chaqueta para arrojarle al agua y salvar al niño, pero como un grupo de muchachos se entretiene en anzar piedrecas al mar, creyó que se trataba de una broma, desistiendo de sus propósitos.

Lo que es extraño es que, dada la concurrencia de público que siempre hay en el muelle, nadie se diera cuenta de la desgracia.

El señor Muslares, una vez comprobado que el niño se había caído al mar, se dirigió a la Comandancia de Marina para gestionar del señor comandante que se practicara un sondeo en la máquina.

El señor comandante de Marina ha conseguido de la Junta de Obras del Puerto que hoy, a la hora de la bajamar, uno de los buzos de la Junta practique un reconocimiento en dicha máquina con objeto de ver si se encuentra el cadáver del desventurado niño.

### Tribunales

#### Sentencia

En causa procedente del Juzgado de Potes se ha dictado sentencia condenando a Tomás de la Viña Gómez, como autor de un delito de pesca ilícita o abusiva, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y absolviéndolo libremente a los otros procesados Tiburcio Rodríguez Cos y Vicente Rodríguez Gómez, mandando que éste sea entregado a su familia con encargo de que lo vigile y eduque.

#### Suspensión

El juicio oral señalado para el día 18 del corriente referente a causa seguida en el Juzgado del Este a Isaac Martínez López y otros, por delito de hurto, ha sido suspendido por ignorarse el paradero del procesado Luis Manzano, contra quien se ha dictado auto de prisión.

#### Señalamiento

Para el expresado día 18 de abril ha sido señalado el juicio oral referente a causa seguida en el Juzgado del Este a Francisco Besga Pereda, por injurias a la autoridad, Defensor, Sr. Espinosa (J.), procurador señor Polidura.

### DE ELECCIONES

El colegio electoral del distrito segundo, sección segunda, que antes seguía instalado en la Escuela de Artes e Industrias, de la calle de Sevilla, ha sido trasladado a la Escuela de niñas de la calle de Carbaljal.

El del distrito quinto, sección segunda, situado antes en la Escuela de niñas de la calle de Carbaljal, número 2, ha sido trasladado a la calle de Sevilla, Escuela de Artes e Industrias.

### La crisis agraria

#### UN FOLLETO INTERESANTE

Las cuestiones agrarias, de tan vital interés para una nación, se ven en nuestra ser poco estudiadas y a la escasa atención que generalmente se presta se debe principalmente el atraso deplorable en que se encuentra la agricultura, que debe todo lo que es a la riqueza de nuestro suelo, no a los medios que se hayan empleado para explotar esa riqueza.

Así cada escritor que dedica su actividad y su inteligencia a estos trascendentales estudios nos merece verdadera simpatía.

Decimos esto después de leer un folleto que con el título "La Crisis Agraria" acaba de publicar en la Coruña el culto escritor y periodista don Francisco Ponte y Blanco, entusiasta propagandista de los sindicatos agrícolas, por entender, muy acertadamente, a nuestro juicio, que la regeneración y desarrollo de la agricultura española dependen tan sólo de la acción de abajo a arriba, del propio esfuerzo y de la cooperación, correspondiendo sólo al Estado el deber fundamental, como modalidad de su acción tutelar, de facilitar la labor cooperativa y asegurarse sus resultados.

Esta es, en síntesis, la conclusión sentada por el señor Ponte y Blanco, después de hacer un concienzudo estudio del exodo rural que en España ha adquirido proporciones aterradoras, de las deficiencias del cultivo y de las ventajas que reporta a los agricultores la asociación y muy especialmente el crédito cooperativo.

Agradecemos mucho el ejemplar que el autor ha tenido la amabilidad de remitirnos.

### De Torrelavega

#### Concurso de tiro

El próximo verano se celebrará en esta ciudad el concurso anual de tiro nacional y que ha correspondido organizar este año a la representación de Torrelavega.

Al concurso acudirán tiradores de toda España, entre los que hoy muy famosos por haber conquistado importantes premios en certámenes internacionales.

Se invitará a Su Majestad el Rey, que, dado su entusiasmo por el fomento del Tiro Nacional, es casi seguro que honrará la fiesta con su presencia.

#### La repoblación de los ríos

El domingo próximo tendrá lugar una fiesta que dice mucho en favor de nuestra cultura.

Se trata de arrojar al río Saja varios millares de crías de salmón con objeto de conseguir que éste pueble y abunde como en otros tiempos en nuestras rías fluviales.

Asistirán al acto el batallón infantil, los niños de las escuelas y la banda de música.

Los niños serán obsequiados con una merienda.

El Corresponsal.

### EXPOSICION DE PINTURA

Hoy, miércoles, se abrirá la Exposición de obras originales de la notable artista doña Pilar Bermejo de Espinosa.

En la Exposición figuran también varias copias de cuadros existentes en el Museo del Prado y en el de Arte Moderno, de Madrid.

Podrán visitar la Exposición las señoras que vayan acompañadas de socios y oportunamente se anunciarán los días de entrada pública que piensa señalar la Directiva, según costumbre establecida.

#### RECITAL DE PIANO

El próximo jueves, la distinguida señorita Jesusa Sánchez, discípula de don Dionisio Díaz, dará un interesante recital de piano, con arreglo a un escogido programa que publicaremos mañana.

#### Se ha ahogado.

Desgraciadamente, se han confirmado los temores que se abrigaban respecto a la suerte que ha podido correr el niño de seis años, Ventura Ruiz, que en la tarde del domingo desapareció de la casa paterna.

El jefe de Vigilancia señor Muslares, que personalmente ha realizado gestiones para averiguar el paradero del citado niño, llamó ayer a su despacho a Maximino Aguado Elguera, de diez años de edad, que se encontraba en el muelle cuando el Ventura y su amigo Salvador paseaban por aquel sitio.

Maximino manifestó que vio al Ventura dar un resbalón y caer al agua desde la máquina número 1.

Se dice también que un hombre que

### CARIDAD

#### Veinte lista de donativos para "La Caridad de Santander"

	Pesetas
Suma anterior.....	54.586,10
Señores Leblón y Compañía.....	500,00
Don César Pombo Escalante.....	50,00
Sociedad Tranvía de Miranda.....	250,00
Doña Isabel Gómez, viuda de Abarca.....	350,00
Don Estanislao Abarca.....	150,00
Sociedad "Unión Club".....	250,00
Don José Ruiz Valiente.....	100,00
Don Luis Martínez Martínez.....	200,00
Total.....	56.436,10

Los donativos se admiten en el despacho del señor gobernador y en el escritorio de don Isidoro del C. p. o.

### ACCIDENTE FERROVIARIO

Ayer se recibió en el Gobierno civil el siguiente telegrama del jefe de la estación de Bezana:

"Por inutilización de la máquina número 8 del tren 22 ha quedado dicho tren detenido en el kilómetro número 89, teniendo necesidad los viajeros de efectuar trasbordo, quedando la vía interceptada."

Se están efectuando los trabajos necesarios para dejarla expedita."

Posteriormente, a las 11:30 de la mañana, se recibió el siguiente telegrama:

"Ha quedado vía expedita a las 10:40."

El gobernador civil ha telegrafiado al ministro de la Gobernación dándole cuenta del accidente.

### Un crimen en Pié de Concha

#### Las primeras noticias

Nuestro corresponsal en Torrelavega nos comunicó ayer la noticia de haber sido muerto de un tiro el domingo último un vecino del pueblo de Pié de Concha.

Los primeros informes fueron bastante confusos y el hecho de haber sido detenido un viudo en visperas de con-

# Verdaderas gangas durante estos días en La Villa de Madrid.—Puerta la Sierra, 1

CERRADO DE UNA A DOS Y MEDIA

## Noticias

**FRANCISCO SETIÉN**  
especialista en las enfermedades de la nariz, garganta y oídos  
CONSULTA DE 8 A 1 Y DE 3 A 5  
Blanca, 42, primero

El ácido úrico se elimina por el riñón  
**Agua de Corconte**  
hace funcionar el riñón.

**Una gracia**  
También la policía gubernativa ha denunciado al joven Moisés Ponce Alvarez, de 13 años, por apedrear la estatua de Pereda. El citado muchacho ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Este.

**Hurto de cinc**  
La benemérita del puesto de Laredo ha detenido a un joven llamado Pedro Madariaga Fernández, de 16 años de edad, natural de Castro Urdiales, como presunto autor del hurto de dos cañerías de cinc de la fábrica de salazón de pescados de don Lucas Marsella. Pedro ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Laredo.

**Pago de haberes**  
El Habilitado de los maestros del partido de Rameales, don Pedro Sáez Hortigüela, ha pido a disposición de sus corresponsales pagadores los haberes personales del mes de marzo; y los señores maestros, previamente avisados, podrán cobrar en los sitios que se les indica, a domicilio, según los casos.

**Doctor Valle**  
Aparato digestivo y Medicina general  
Consulta de 11'30 a 1.—Ballón, 2, 3.  
Gratis para pobres, martes y sábados de 9'30 a 10'30 en la Casa de Socorro.

**Billete que vuela**  
En el pueblo de Casar de Perledo ha sido detenida por la guardia civil Nicanora Sánchez, de 50 años de edad, que el día primero del actual encontró un billete del Banco de España de 50 pesetas, y sabiendo que era de la propiedad de su convecino Manuel García Pérez, el cual le había reclamado, negóse a devolversele. La aprovechada mujer ha sido puesta a disposición del Juzgado.

La ciencia ha fallado en favor del **Agua de Solares**, declarándola la mejor de las aguas de mesa españolas.

La fiebre de los negocios, el exceso de las pasiones y las luchas sociales desgastan el organismo y engendran la debilidad de todas las funciones. La víctima de esos estragos siente una vejez prematura, dolor de cabeza, pesadillas y la falta de apetito. Esa debilidad, desequilibrio nervioso y enervación se cura radicalmente a los quince días con el **Jarabe Hipofosfitos Salud**.

**Luis Ruiz Zorrilla**  
MEDICINA GENERAL.  
Especialidad en garganta, nariz y oídos  
Visitas a domicilio. Consulta todos los días excepto los festivos.—Méndez Núñez, 13.—Teléfono 622.  
Gratis a los pobres: lunes y jueves de seis a siete.—Paseo, 1.

**Sociedad Amigos del Sardinero**  
Han ingresado, a formar parte de esta sociedad, los señores siguientes:  
Don César Pombo y Escalante, señores hijos de Aquilino Lantero, don Antonio de la España, don Ramón Cobo, don Julián Ruiz Quintana, don Fernando Sánchez, don Pedro Rodríguez Tánago, don Domingo Betanzos, señores Ramírez y P. Oruña, don Ramón Menezo y don Víctor Díez.

**Publicación deportiva**  
Mañana jueves, aparecerá una revista semanal ilustrada, que llevará por título «Sport Montañés», fundada por el conocido deportista Román Sánchez de Acevedo. Dicha revista consta de 16 páginas, y está confeccionada en papel satinado, llevando las fotografías de don Alberto Corral, don Leonardo Torres Quevedo, los aviadores Pombo y Hadilla, una caricatura de Joaquín Rasoero, el equipo del «Athletic» de Bilbao, y dos momentos interesantes del partido del domingo. «Sport Montañés» se venderá al precio de diez céntimos.

**Doctor Santiuste Buega**  
GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS  
De once a doce. Sanatorio del Doctor Madrazo, y de doce a una y media, Wad-rás, 5, segundo

**Se vende** una finca cerrada sobre sí, de pared de piedra doble y de cabida 167 áreas de pradería y 321 de bosque de robles, hayas, alisos, nogales y castaños.

Está situada entre las estaciones del ferrocarril de Puente Viesgo y Soto-Iruiz. Informarán en esta Administración.

**Pastillas BOLIVAR**  
PECTORALES  
Calma rápidamente los tos. Cura siempre catarrros, asma, grippe.  
De venta en todas las farmacias.

**Un detenido**  
La policía gubernativa ha detenido a un individuo llamado Julio Bolado Boó, de 39 años, que estaba reclutado por el juez del distrito del Este, a cuya disposición ha sido puesto.

Ayer falleció en esta capital después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica la respetable señora doña Calixta Montero Gómez, viuda de Mezquida. A sus desconsolados hijos doña Inocencia y don José María Mezquida (procurador de los Tribunales) y particular amigo nuestro enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, deseándoles resignación cristiana para soportar tan rudo golpe. A nuestros lectores pedimos una oración por el alma de la finada.

**LA CARPETA**  
Librería, Papelería y objetos de escritorio. Revistas de moda y labores. Sociedades, Cuadros y cromos. Juguetes económicos.—Escalerillas del Puente debajo de la condesa Varona.

**SECCION MARITIMA**  
Ayer entraron en este puerto los vapores «Juan», «Josefa», «María Mercedes» y «Proven». Salieron: «Maliño», «San Telmo», «Alfonso XII» y «Elvira».

**Estado del tiempo**  
Gijón: Fresco, marejadilla, cielo cubierto. Madrid: Es probable que persista el levante en el estrecho de Gibraltar. Semáforo: Calma, mar llana, cielo cubierto. El Alfonso XII

Ayer a las cuatro y media de la tarde salió para el Ferrol, donde impiará fondos. Regresará a Santander el día 14 ó 15.

**El pescado**  
En estos días de mar llana, se están pescando gran cantidad de bocarte y sardina.

En el tren correo se exportó un buen número de cajas de pescado para el interior.

Situación de los buques de esta matrícula:

**Vapores de Angel F. Pérez**  
«Angel B. Pérez», en viaje a Filadelfia.  
«Carolina E. de Pérez», en viaje a Savannah.  
«Emilia S. de Pérez», en Santander.

**Vapores de Adolfo Pardo**  
«Adolfo», en viaje a Barcelona.  
«Inés», en Barcelona.

**Compañía Montañesa de Navegación**  
«Matienzo», en Troon.  
«Asón», en Santander.

**Compañía Santanderina de Navegación**  
«Peña Angustina», en viaje.  
«Peña Cabarga», en Santander.  
«Peña Rocas», en viaje a Nantes.  
«Peña Sagra», en Ardrossan.

**Todas las madres piadosas** están interesadas en que sus hijos conozcan **CHRISTUS** aprobada y recomendada por la suprema autoridad eclesiástica pontificia. Esta película artístico-religiosa se estrenará el 10 del corriente en el **Cine Pradera, Puerto Chico**. Léanse programas de mano.

**Gran café restaurant Royalty**  
DE JULIAN GUTIERREZ  
(Susceptual en el Sardinero) Miramar  
Especialidad en banquetes  
Plato del día: Pollos a la española.

**ESTA DEMOSTRADO Y RECONOCIDO** que lo más moderno y elegante, a la par que sabrosos, son los platos que para regalar y regalar se prepara la acreditada **CONFITERIA RAMOS**.—San Francisco, 27.

## Bolsas

DE MADRID		Día 3	Día 4
Cierre de la Bolsa			
Interior serie F.....	74 50	74 10	
» » E.....	73 90	74 15	
» » D.....	74 05	74 25	
» » C.....	75 85	76 10	
» » B.....	76 00	76 00	
» » A.....	75 95	76 00	
» » G y H.....	75 60	75 75	
Amortizable 5 por 100, F.....	80 00	80 00	
» » E.....	80 50	80 00	
» » D.....	80 85	80 00	
» » C.....	80 85	80 00	
» » B.....	80 85	80 00	
» » A.....	80 85	80 00	
Amortizable 4 por 100, F.....	85 20	85 00	
Banco de España.....	000 00	480 00	
» » Hispano-Americano.....	000 00	000 00	
» » Río de la Plata.....	268 50	265 00	
Tabacaleras.....	285 00	289 00	
Nortes.....	000 00	370 00	
Alicantes.....	000 00	306 00	
Azucareras.—Acciones preferentes.....	64 51	64 50	
Idem.—Idem ordinarias.....	23 75	23 75	
Idem.—Obligaciones 4 por 100.....	76 00	76 00	
Cédulas al 4 por 100.....	83 75	83 75	
Arizas.....	00 00	000 00	
Canfranc.....	00 00	00 00	
Francos.....	85 20	85 80	
Libras.....	24 77	24 68	
Exterior.....	00 00	00 00	

**A las cinco de la tarde**  
Interior, sin corriente..... 00 00 00 00  
» próximo..... 00 00 00 00  
Río de la Plata..... 000 00 000 00  
» próximo..... 000 00 000 00  
C. Mexicano..... 00 00 00 00  
Nortes..... 000 00 000 00  
Alicantes..... 000 00 000 00  
Alcoholeras..... 00 00 00 00  
Preferentes..... 00 00 00 00  
Paris..... 0 00 0 00  
Fulguras..... 00 00 00 00  
(Telegrama recibido por don Tomás Hurrriaga, Corredor de Comercio.)

**DE BILBAO**  
4 por 100 perpetuo interior, serie A, a 77'10; serie C, a 76, y serie D, a 74.  
5 por 100 amortizable, serie C, a 86'95, y serie E, a 86'41.  
4 por 100 perpetuo exterior (estampillado) serie E, a 81'25, y serie D, a 82'85.  
Obligaciones del Ayuntamiento de Bilbao, a 86'50.  
Cédulas del Banco Hipotecario, 5 por 100, a 102'75.  
Idem de la Compañía Marítima Actividad, a 495.  
Idem Marítima Unión, a 935, 945, 940 y 950.  
Idem Naviera Vascongada, a 980, 985, 990 y 985.  
Idem Cantábrica de Navegación, a 500.  
Idem Navegación Olazarrí, a 1.010, 1.020 y 1.025.  
Idem Unión Eléctrica Vizcaína, a 505.  
Idem Basconia, ordinaria, a 460.  
Idem Altos Hornos de Vizcaya, a 332.  
Obligaciones del ferrocarril de Valladolid a Ariza, serie A, a 101'25.  
Idem de Santander a Bilbao, emisión 1895, emisión 1915, a 95 50.  
Obligaciones del ferrocarril del Norte de España, 1.ª serie, a 68'50.  
Idem del ferrocarril del Norte de España, especiales de Alsasua, a 87'50.  
Idem del ferrocarril La Robla, a 79.  
Idem Madrid a Zaragoza y Alicante, serie D, a 77'00.  
Idem Hulleras de Sabero y Anexas, a 95.  
Idem Hidroeléctrica Ibérica, a 100.

**Concepción de corredores de la plaza**  
**Operaciones de hoy**  
Acciones del Banco Mercantil, sin liberar pesetas 5 800 a 143.  
Obligaciones del ferrocarril de Santander a Bilbao, 5 por 100, peretas 3 5 0 a 97.  
Idem Cruz Blanca, pesetas 5 000 a 102.  
Bonos Constructora Naval, pesetas 10 000 a 102'65.  
Santander 4 de abril de 1916.—El adjunto de turno, **Gumerindo Sáinz**.

**Espectáculos**  
**Salón Pradera**  
Funciones por la Compañía italiana de ópera cómica y opereta de Amadeo Granieri. A las seis y media. «Molinos de viento» y «El cabo Susine» (estrenos). A las diez. «Molinos de viento» y «El cabo Susine».  
**Pabellón Narbón**  
Hoy sección continua desde las seis y media. Estreno de la notable película dramática de 1.200 metros y dos partes titulada «Un expediente» y «Un mal paso». Precios: Preferencia, 0 40; general, 0 20.  
**Cine Pradera**  
Hoy sección continua desde las seis a las once. Estreno de la sensacional película titulada «El fantasma de la felicidad» y otras.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por que tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO É**  
**INTESTINOS**  
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

## Por telégrafo y teléfono

### Conferencias de la noche

Madrid, 4.—(varias horas)  
**En la Presidencia.—Lo que dice Romanones**

El jefe del Gobierno hablando esta mañana con los periodistas dijo que el número de diputados proclamados por el artículo 29 ascienden a 142.

Hizo notar la tranquilidad que reina en las elecciones a pesar de encontrarnos en el periodo supremo de las mismas.

Añadió que había recibido un telegrama de los candidatos por Oviedo solicitando que se den facilidades para la habilitación de notarios.

Comentando otro telegrama decía el Presidente que se había anticipado a las peticiones que formulan dichos candidatos, pues ayer indicó al ministro de Gracia y Justicia que comunicará instrucciones a los presidentes de las Audiencias recomendándoles que se den facilidades para la habilitación de notarios.

Siguió diciendo don Alvaro que en Cataluña no se observa agitación desarrollándose la lucha electoral con la abstención completa del Gobierno.

Nos dijo que había recibido un telegrama de León relacionado con las dificultades que se oponen a la elección del señor Azcárate.

Significaría una ofensa para los leoneses—añadió—poner en duda que pueda dejar de ser elegido el ilustre parlamentario.

El señor Alba que asistía a la conversación del conde con los periodistas nos dijo que había recibido contestación al telegrama que dirigió al señor Azcárate ofreciéndole un puesto por Valladolid.

El señor Azcárate ha contestado al señor Alba agradeciendo en todo lo que vale el rasgo que para con él ha tenido, añadiendo que no lo acepta haciendo honor a la palabra que dió de no representar en Cortes más provincia que la de León.

Probablemente mañana no se celebrará consejo de ministros, pues el señor Alba delante de los periodistas rogó al conde que desistiera de convocarlo para mañana.

**Las elecciones en León.—Un telegrama del señor Azcárate**  
En el ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama de León:

«Gobernador a ministro.—Excelentísimo señor: Don Gumerindo de Azcárate me ruega transmita a V. E. el siguiente telegrama: Entre las satisfacciones que me han producido el verme privado de las ventajas del artículo 29, en un distrito que vengo representando desde hace treinta años, cuento como una de las mayores el telegrama que V. E. me ha dirigido.  
Su ofrecimiento de proponer mi nombre a sus amigos de Valladolid, prueba de afecto y de consideración que estimo en todo su valor, no puedo aceptarlo, pues, además de no temer el resultado de la elección, ya dije en cierta ocasión que no sería jamás senador ni diputado más que por el distrito de «León».

### Notas palatinas

El Rey ha recibido esta mañana en audiencia al vizconde de Eza.

También han ofrecido sus respetos al monarca Mr. Profaut diputado por Dinant; y Mr. Deploige, presidente del Instituto Superior de Filosofía de Lovaina.

Después de la semana de Pasión los reyes marcharán a Moratalla. Se asegura que este año no se celebrará la ceremonia del lavatorio.

«La Gaceta»  
La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Real decreto nombrando caballero de la Orden de Carlos III al exministro don Juan Alvarado.

Instrucción Pública.—Real orden disponiendo que durante la ausencia del director general de primera enseñanza don Antonio Royo Villanova, se encargue interinamente del despacho de los asuntos de la dirección el inspector general del ramo don Santos Arias de Miranda.

Fomento.—Convocatoria para exámenes de ingreso en la Escuela especial de ingenieros agrónomos.

Coronel fallecido  
En Valladolid ha fallecido el coronel del regimiento de infantería de Isabel II don Juan Manuel Marañón.

**En Hacienda.—Habla Villanueva**  
El ministro de Hacienda hablando esta mañana con los periodistas dijo que había recibido la visita de una comisión patronal de las Artes del Libro y otra de fabricantes de cajas de cartón.

El señor Villanueva manifestó a los comisionados que había recibido peticiones contrarias a las solicitudes de los industriales del Libro.

Los comisionados salieron mal impresionados de su visita al ministro.

**Capítulo de huelgas**  
Telegramas oficiales que se reciben de Murcia dan cuenta de haberse solucionado la huelga en la mina «Bilbao».

De Gijón comunican que en el puerto del Musel se han declarado en huelga treinta descargadores por haber despedido el patrono a uno de aquellos.

**Jordana a Ceuta**  
De Algeciras comunican que hoy ha salido para Ceuta a bordo del cañonero «Lauria» el alto comisario de España en Marruecos general Jordana.

**Declaraciones de Burell**  
El ministro de Instrucción Pública señor Burell recibió esta mañana a los representantes de la prensa que hacen la información en su departamento.

Empezó diciendo que firmará lo más pronto posible las reales órdenes disponiendo las obras que se han de realizar con cargo al crédito extraordinario de un millón de pesetas que le han sido concedido para tal fin.

Dijo el Sr. Burell que había celebrado una conferencia con el antiguo diputado regionalista señor Domenech, acerca de la actitud que viene observando la Diputación de Barcelona con la Escuela Superior de Arquitectura y la de Ingenieros industriales.  
Para evitar la repetición de estos

hechos—dijo—tengo el propósito de publicar una Real orden solucionando este conflicto.  
También me he enterado—siguió diciendo el ministro—de las dificultades que el Ayuntamiento de Bilbao pone al delegado regio de Primera Enseñanza, para que pueda intervenir legalmente en los asuntos que competen a su cargo.

Esto me ha obligado a llamar la atención del Ayuntamiento de la invicta villa, como lo ha hecho también mi compañero el ministro de la Gobernación.

Nos dijo también el señor Burell que había recibido las visitas del exministro de Instrucción Pública señor Andrade y del exsubsecretario de Estado señor Hontoria.

El ministro terminó su conversación diciéndonos que ya tiene ultimado el presupuesto de su departamento en el que fija un aumento importante para material de enseñanza.

**Denuncia por estafa**  
En la dirección general de Seguridad ha presentado hoy una denuncia don Fernando Weyler contra G. S. a quien acusa de haberle estafado 16.000 pesetas, falsificando una letra.

G. S. fué detenido por la policía, manifestando que la denuncia carecía de fundamento, pues el año pasado realizó una operación similar en cantidad de 6.000 pesetas, habiendo suspendido el procedimiento por iniciativa del general Weyler.

**Varias noticias**  
El ministro de Fomento hablando con los periodistas nos dijo que tanto él como los directores de su departamento están ocupados en estudiar la manera de satisfacer las aspiraciones de las comisiones de Valencia.

Para tratar de este asunto ha sido llamado por el conde de Romanones el director general de Obras Públicas señor Zorita, celebrando ambos una detenida conferencia.

El director general de Comercio señor Gómez Acebo ha declarado que el tonelaje concedido a fletes reducidos para todo el mes de abril asciende a 65.000 toneladas.

Ya se ha constituido la Junta encargada de estudiar y proponer una solución al conflicto de los metalúrgicos.

Después de examinar las informaciones y reclamaciones recibidas la Junta acordó nombrar una ponencia para que fije los datos y antecedentes necesarios para dictaminar.

**Telegramas oficiales**  
En el ministerio de Gobernación se han recibido dos telegramas oficiales:

Uno dando cuenta de haberse solucionado la huelga de Valencia.

Otro dando cuenta de que en la corta de Tablada se ha desplomado a causa de la lluvia el muro de contención del Guadalquivir en una gran extensión.

**Los diputados proclamados**  
Esta tarde a las seis habían sido presentadas ante la Junta Central del Censo setenta y tres credenciales con lo cual el número total de actas presentadas asciende a 145.

Se dice en los Círculos políticos que esta vez serán menos que otras elecciones las actas protestadas.

**Recepción diplomática**  
Hoy se ha celebrado en el ministerio de Estado la acostumbrada recepción diplomática.

No asistieron los embajadores de Inglaterra y Francia.

**El conflicto de Valencia**  
Hoy visitaron al conde de Romanones los comisionados valencianos que regresaron esta tarde a la capital levantina.

El conde de Romanones al recibir a los periodistas dijo que es muy probable que quede todo solucionado antes de que los comisionados lleguen a Valencia.

**Políticos enfermos**  
Se encuentra enfermo de algún cuidado el señor González Besada.

También se encuentra enfermo el exdirector de Comercio señor Salas, que hoy tuvo que guardar cama.

**En el Círculo conservador**  
El señor Dato acudió hoy al Círculo conservador donde hubo gran concurrencia.

Habló con los exministros del partido dándole cuenta de las excelentes noticias que recibe de provincias respecto a la lucha electoral, que se presenta muy favorable para los conservadores.

Según aseguran los que se tienen por bien enterados los conservadores llevarán al Congreso de 85 a 90 diputados.

**Los periodistas militares**  
El «Diario oficial del ministerio de la Guerra» publicará una disposición prohibiendo a los militares que con su firma o con pseudónimos publiquen en los periódicos artículos sobre la guerra europea.

**Asamblea de alcoholeros**  
Esta tarde se celebró la sesión preparatoria de la asamblea de alcoholeros.

Se hizo la designación de mesa. **La herencia de la duquesa de Sevilla**  
Se asegura que por derechos de transmisión por la herencia de la duquesa de Sevillano cobrará el Tesoro treinta millones de pesetas.

La herencia se eleva a unos doscientos millones, por el aumento de valoración de las propiedades.  
**El impuesto de inquilinato**  
Después de los alborotos producidos ayer por los mauristas para protestar de la cobranza del impuesto

de inquilinato todos los alborotadores lo han pagado.  
Se ha averiguado que el señor Vitorica no tenía la casa a su nombre. **El muro del Guadalquivir se hunde**  
De Sevilla telegrafían que a las cuatro de la madrugada se ha hundido el muro de contención del Guadalquivir en una extensión de 140 metros.

Corre el peligro de que sea arrastrado todo el muelle.

Los ingenieros observaron hace tiempo que el trozo hundido presentaba un desnivel muy acentuado. Dieron orden de que no se depositaran mercancías en el muelle.

Ayer se observó que el desnivel era cada vez mayor y se empezaron a realizar obras de reparación levantándose el adoquinado.

A pesar de ello se oyó esta madrugada un ruido como el de un terremoto.

Créese que el hundimiento no dificultará la navegación por que las piedras no han llegado a la canal.

Se ha montado servicio de vigilancia para impedir que los curiosos se acerquen al trozo hundido.

El gobernador ha telegrafiado al ministro de Fomento pidiéndole la concesión de un crédito para realizar inmediatamente las obras de reparación necesarias para que el hundimiento no se prolongue a todo el muelle.

Cerca del trozo hundido había un vapor descargando vigueta de hierro.

En el muelle había numerosos barriles de aceite y el ingeniero del puerto mandó retirarlos ayer.

**Gabarra hundida.—Tres ahogados**  
De San Sebastián comunican que una gabarra que se dirigía a Fuenterrabía naufragó en la boca del puerto por haber sido alcanzada por un fuerte golpe de mar.

Resultaron ahogados el teniente de alcalde don Francisco Sarasola y los obreros José Echaide y Carlos Oyarbide.

Hasta ahora solo ha sido encontrado el cadáver de Sarasola.

**Un barco en peligro.—Un submarino ahuyenta a los salvadores**  
De Valencia telegrafían que a treinta millas del puerto se hallaba un buque noruego demandando auxilio.

Un vapor inglés acudió a prestarle, pero al llegar cerca del buque en peligro vió que había un submarino y regresó a toda máquina al Grao.

El capitán del buque inglés saltó a tierra y dió cuenta de lo ocurrido al comandante de Marina y a los cónsules inglés y noruego.

**Cambio ministerial**  
Dicen de Cádiz que circulan rumores en aquella capital de que pasadas las elecciones será nombrado comandante general del apartadero don Augusto Miranda.

También se asegura que le sustituirá en el ministerio de Marina el señor Gimeno.

**Mitín interrumpido**  
De Oviedo comunican que en la plaza de toros se celebró el mitín anunciado en el que tomaba parte el señor Vazquez Mella.

Habló de la belleza de Asturias, su patria chica.

Como estaba hablando empezó a llover torrencialmente y no pudo terminar su discurso.

**Cócido de honor**  
Hoy han sido obsequiados con un cócido de honor don Ramón Peña y don Ramón López Montenegro, para celebrar el éxito de su obra «Los gabrieles» recientemente estrenada.

Asistieron numerosos escritores, autores y periodistas y el diestro Joselito.



